

# Politik sucht Frauen - doch von Gleichstellung kann keine Rede sein

**Diskussion** Warum gelingt es nicht, den Frauenanteil in politischen Positionen zu erhöhen? Der Fachbereich Chancengleichheit des Amts für Soziale Dienste lud zur Podiumsdiskussion, vier Parteipräsidenten suchten Erklärungen. Aber das Problem sitzt tiefer.

VON SILVIA BÖHLER

Wer will das schon: Neben Beruf und Familie Stunden für Sitzungen und das Studieren von Akten verwenden, Interviews geben, in der Öffentlichkeit und unter besonderer Beobachtung stehen, sich gegenüber einer Horde von Männern behaupten? Parteipolitikerin - alles andere als ein einfacher Job. «Aber ohne Frauen ist kein Staat zu machen, insbesondere dann nicht, wenn das Wort Staat durch das Wort Volksgemeinschaft ersetzt wird», betonte Isolde Meier vom Fachbereich Chancengleichheit des Amts für Soziale Dienste am Mittwochabend. Chancengleichheit und Gleichberechtigung müssten deshalb sowohl Männern als auch Frauen zugestanden werden. Zwischen Wunsch und Wirklichkeit bestehe allerdings eine grosse Diskrepanz und ohne entsprechende Massnahmen seien die Chancen für Frauen nicht besonders rosig. Das kann auch Linda Märk-Rohrer, Forschungsbeauftragte des Liechtenstein-Instituts bestätigen. «Wir haben gedacht, das ist ein Selbstläufer, doch der Anteil der Frauen in politischen Funktionen ist seit 2013 wieder rückläufig.» Und auch die Chancen der Frauen, gewählt zu werden, sinken. Während bei den Männern die Wahrscheinlichkeit, gewählt zu werden, bei 41 Prozent liegt, beträgt der Wert bei den Frauen lediglich 15,8 Prozent. «Es ist deshalb wichtig, dass Veränderungen auf allen Ebenen - bei den Frauen, den Parteien und dem Staat passieren», so Märk-Rohrer.

## Parteien unterschiedlich aktiv

Hinsichtlich der anstehenden Gemeinderatswahlen 2019 sind die Parteien im Land wieder auf der Suche nach Kandidatinnen. Die Bemühungen, Frauen in die Partei zu integrieren und zu fördern, sehen allerdings



Gleichberechtigt bedeutet nicht unbedingt gerecht, wie Referentin Linda Märk-Rohrer mit dieser Illustration zu verdeutlichen versuchte. (Illustration: ZVG)

sehr unterschiedlich aus. «Wir sind offen, jeder und jede kann Mitglied bei uns werden. Wir gehen allerdings nicht offensiv auf Mitgliedersammlung», sagt Thomas Banzer, Parteipräsident der FBP. Erst wenn Kandidaten und Kandidatinnen für die Wahl gesucht werden, spreche die Partei Personen direkt an. Für die bevorstehenden Gemeinderatswahlen sei dies allerdings Aufgabe der Ortsgruppen. Natürlich bestehe aber der Wunsch, auch Frauen auf die Liste zu bekommen. Entscheidend fordernder zeigte sich Günther Fritz, Parteipräsident der Vaterländischen Union (VU). Es gebe zwar keine verbindliche Listenquote, aber

die Ortsgruppen hätten den Auftrag erhalten, einen 50-prozentigen Frauenanteil zu erreichen. «Wir können nicht nur die Quote ablehnen, sondern müssen auch Alternativen vorleben», so Fritz. Auch Harry Quaderer, Parteipräsident der Unabhängigen (DU), sähe gerne mehr Frauen in seiner Partei, doch diese habe mit einem Imageproblem zu kämpfen. Viele würden zwar DU wählen, nur wenige wollen aber Parteimitglied sein. Harry Quaderer: «Wir sind seit fünf Jahren auf der politischen Bühne tätig und nach wie vor scheinen sowohl Männer als auch Frauen Mühe zu haben, sich öffentlich zu DU zu bekennen.» Dementsprechend schwer ge-

stalte sich auch die Rekrutierung der Kandidaten. Auch ein Inserat in den Landeszeitungen habe nicht den entsprechenden Erfolg gebracht. «Ausser Spesen nichts gewesen, keine einzige Person hat sich gemeldet», sagte Quaderer nüchtern.

## Frauen arbeiten unbezahlt

Was hindert Frauen daran, ein politisches Amt anzunehmen, sich zur Wahl zu stellen? Heute haben Frauen und Männer - zumindest auf dem Papier - die gleichen Rechte und Chancen. «Doch Chancengleichheit bedeutet nicht gleich Gerechtigkeit», erläuterte Linda Märk-Rohrer. Denn obwohl die Frauen in Erwerbstätigkeit und Bildungen den Männern um nichts mehr nachstehen, würden sie oft bewusst oder unbewusst in die unbezahlte Arbeit gedrängt. «Insbesondere, wenn die Frauen Kinder bekommen, werden traditionelle Rollenbilder gelebt», sagt Märk-Rohrer. Essen kochen, Wohnung putzen und Kinder hüten werden dann meist von den Frauen übernommen, sie agieren im Privaten und sind für die Öffentlichkeit meist nicht mehr sichtbar. Auch die Politik und die Wirtschaft haben die unbezahlte Arbeit nicht auf dem Radar, es gibt weder genaue Zahlen zum Umfang der unbezahlten Arbeit noch gibt es eine Bezahlung dafür. Mit der fehlenden Entlohnung für Erziehung und Hausarbeit gehe auch eine Wertminderung dieser Arbeit einher und die schlage sich wiederum auf das Selbstvertrauen der Frauen. «Auch wenn gleich viele Frauen wie Männer im Landtag sitzen, ist das Problem nicht gelöst. Denn Frauen haben durch die unbezahlte Arbeit, die sie täglich verrichten, schlechtere Voraussetzungen», so Märk-Rohrer. Es brauche deshalb vielmehr eine Diskussion über die Wertigkeit der verschiedenen Arbeit und deren Verteilung zwischen den Geschlechtern.

## Aufgeschnappt

## Die Debatte in Zitaten

«Der Unterschied zwischen Gewinnern und Verlieren ist, nicht aufzugeben.»

MIT DEM ZITAT VON WALT DISNEY WOLLTE MODERATORIN JUTTA HOOP DEN FRAUEN MUT MACHEN

\*\*\*\*\*

«Man muss wollen und tun.»

THOMAS BANZER (FBP)

\*\*\*\*\*

«Wir können nicht nur die Quote ablehnen, sondern müssen auch Alternativen vorleben.»

GÜNTHER FRITZ (VU)

\*\*\*\*\*

«Wo sind die vielen Frauen, die in den vergangenen 14 Jahren den Politiklehrgang absolviert haben? Warum hakt hier der Staat nicht nach und schaut, was mit seinem Geld passiert?»

VIOLANDA LANTER-KOLLER (VU)

\*\*\*\*\*

«Verbindliche Massnahmen sind für manche Parteien wie das Weihwasser für den Teufel.»

CONNY BÜCHEL BRÜHWILER (FL)

\*\*\*\*\*

«Viele wählen zwar DU, aber nur wenige wollen Parteimitglied sein.»

HARRY QUADERER (DU)